

"Rancagua 1814"

Por M. Eugenia Di Doménico

AUTOR: Fernando Cuadra.
MUSICA: Fernando Carrasco.
ELENCO: Gálvez Medina, María Cifuentes, Ana Merino, Andrés Ríos, Andi Kleiby, Nelson Broto, Enrique Heine, Enrique Madrigal, Jaime Alarcón, Osvaldo Lagos, Lucy Salgado y alenco.
ESCENOGRAFIA E ILUMINACION: Ramón López.
VESTUARIO: María Elena Covercubas y Montes.
SET: Geraldo.

COMPANIA: Teatro Nacional Chileno.**SALAI:** Antonio Varsa.**OBRA Y AUTOR**

■ "Rancagua 1814" es la obra que surge de la mente de Fernando Cuadra. Diferente a todo creación anterior, pero con el común denominador que en el comienzo de la obra se plantea el tema de la historia. Y, en especial, el valor de la mujer chilena y su entusiasmo.

Lo que hizo y cómo realizó las mujeres en el circuito durante la batalla de Rancagua, el 10 y 12 de octubre de 1814, fue un hecho que durante largos tiempos permaneció en el olvido. Poco importa por su origen rancagüino, o por su inquieto espíritu de indagar siempre más allá del hecho real, o por su intención de recordar "Rancagua 1814" nació hace varios años. La versión que ahora presenta el Teatro Nacional Chileno ha sido elaborada y dirigida por Fernando Cuadra, y escenificada por el director Patricio Campos, en casi media hora.

Es una obra sencilla y didáctica. Podemos decir que la dirección de espectáculo porque lo que interesa al autor es mostrar un mundo bien definido, más que personajes delineados o la acción dramática. Tampoco es drama épico, que muestra una de las tantas luchas de nuestra Independencia.

dencia, con una estructura simple, en la cual se diferencia una parte expositiva fija hora y una parte de acción programada tal una hora.

Creo que es importante destacar la elección del autor al escribir sobre un hecho que, históricamente, nos es adverso, resaltando los valores humanos y presentando tan importante episodio como el enfrentamiento armado.

Se vislumbra infinita brechazana tanto en el motivo que se le ponece al espectador, como en la igualdad de los roles principales, donde ni las damas ni los señores comparten. Es una obra en la cual no se distingue un personaje ejje, sino que el protagonista es todo un pueblo de rancagüinos que pelean por la patria.

Dense este punto de vista, es una pieza localista. También es romántica, especialmente en la parte de los Coradores que cantan Franklin Bravo y José Soto.

Los Realejos o Cantantes Populares producen un quiebre en la estructura, ya que a través del canto se expone que es un momento teatral en el que los personajes actúan. Los apartados de ellos en escena rompen la continuidad y el

punto; habría sido preferible utilizarlos sólo al principio y al final para exponer la historia y para cerrarla. Esto es, quizás lo que hace que la pieza sea larga e innecesariamente.

MONTAJE

■ La puesta en escena del director Campos, recrea muy bien el texto, obteniendo un resultado romántico, bien apoyado en la escenografía, simplicidad y belleza.

Ya mencioné destinar el trabajo de tres jóvenes profesionales, como es el caso del estudiante de Teatro, Patricio Campos, que dirige, Fernando Carrasco, quien compuso la música y da las orquestas del DAB Montserrat Catalá y M. Elena Covercubas, quienes tienen una y cada vez más precisión, presentando cada trago su significado dramático. Vestuario y escenografía, además, son verdaderos temas de bocanazos, al escribir sobre un que el autor se destaque, sin empecer al total, y los paneles escenográficos, que resultan magníficos al escenario de acuerdo a las necesidades de la acción.

La música es uno de los elementos importantes de este musical. La composición es variada, con ritmos atmosféricos evocados por el texto, marcando con ella las escenas: bomboñadas dramáticas y las alegrías, como el baile de los negros en La Chingana y de la escena final, donde la misa comienza.

La escenografía de Enrique López es impresionante: da al escenario belleza, con defensas en los talleres. A través del color y del diseño ubica al espectador con respecto a la posición social de los personajes.

La iluminación acelera las emociones, aunque hay



■ Una escena emocionante de "Rancagua 1814": cuando la "Pata" Carreño se rompe sus enaguas negras para hacer los críspenes.

un detalle al cual se le pide que sea mejor partido, y que se pudiera haber utilizado como fondo, cuando colocar los crevillas a las banderas, y estos se mantienen en alto. La lucidez también es notable.

Por momentos hay falta de ritmo; aparte del que produce por los Coradores, que se repite en la proporción de talleres. A través del color y del diseño ubica al espectador con respecto a la posición social de los personajes.

Los Coradores Populares están mal ubicados delante del telón, por lo cual el director Campos debió desplazarlos a otro lado del escenario o amalgamarlos de tal manera con la proyección que conceptualmente son

que, necesita bilbao llamada y la frase "Presente" que dicen, fueran un todo. El escenario, además, evita que el público vea lo que hace el actor por dispositivos. Patricio Campos impacta con la escena final, manejada con gran sentido teatral.

ACTUACIONES

■ En el gran reparto de "Rancagua 1814" destaca varias actuaciones. La primera es de María Medina, como la Pata Carreño. La actriz pone toda su vitalidad al servicio de este papel. Mariana Cifuentes, como La Niña, actúa con su inocencia, María Mercedes, como Doña Mercedes, ofrece un carácter dulce y atractivo mesurada. Nelson Broto, como el roto Príncipe, es convincente

y vigoroso. Enrique Heine, como Don Policarpa, es un poco exagerado, lo que se acerca más a una caricatura, además, evita que el público vea lo que hace el actor por dispositivos. Patricio Campos impacta con la escena final, manejada con gran sentido teatral.

■ En resumen: Un montaje creativo, con algunas actuaciones sobresalientes, para una obra sencilla de corte histórico, recomendable para muy específicamente para los estudiantes.

Rancagua 1814" [artículo] M. Eugenia Di Doménico.

Libros y documentos

AUTORÍA

Di Doménico, María Eugenia

FECHA DE PUBLICACIÓN

1978

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Rancagua 1814" [artículo] M. Eugenia Di Doménico. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile